

# SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

# REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año IV.

Madrid 12 de Mayo de 1883.

N.º 19.

## DISPOSICIONES DE INTERÉS GENERAL.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una Real orden recordando la de 9 de Noviembre de 1872, que prohíbe terminantemente á las empresas de ferro-carriles suscitar dificultad alguna á los jefes y oficiales del ejército que viajen en comisión del servicio con billetes á mitad de precio y hagan el viaje en los trenes exprés, supuesto que la condición quinta con que se aprobó el cuadro de marcha del tren exprés, no puede referirse á los jefes y oficiales interin no recaiga otra real orden que derogue la anteriormente citada.

## SUCESOS.

### Portugal.

La actitud de la prensa portuguesa sigue siendo hostil á Inglaterra, mostrándose ahora una marcada tendencia hacia la alianza con Francia ó España.

Un periódico republicano, comprendiendo que Portugal debe marchar de acuerdo con una gran potencia para explorar y civilizar el Africa, se expresa en estos términos.

«Trabajemos, pues, en esta obra con la Francia, que es de nuestra raza, que ha sido la primera que inició á los pueblos en los principios de la libertad y á la cual pertenece exclusivamente el derecho de fundar la unión de la raza latina.»

Otro periódico, *O Comercio Português*, propone una alianza ofensiva y defensiva entre España y Portugal y rechaza por completo el protectorado de Inglaterra.

«El solo hecho, dice este periódico, de que admitamos la discusión de esa nueva fase de la cuestión de alianzas, de que admitamos la posibilidad de

romper con alianzas tradicionales y aproximarnos á una nación de que hemos andado separados, todo esto, que es de pocos días pero que presenta una impresión general, una revolución en el espíritu público, significa que lo más difícil está ya hecho.

»Hasta ahora, había en Portugal, con respecto á España, una intransigencia que no admitía discusión: ahora hay una afinidad de simpatías, que se manifiestan sin rebozo y que claman á una discusión serena y reflexiva sobre las ventajas de una alianza estrecha que dé á las dos naciones peninsulares la fuerza precisa para defender la integridad de sus derechos y la altivez de sus bríos.»

A pesar de todo, las negociaciones para llegar á un tratado, que entre otras cosas determinará de una manera clara la frontera Norte de las posesiones portuguesas en el Africa ecuatorial, continúan secretamente con la Gran Bretaña.

### Alemania.

En el parlamento alemán ha ocurrido un incidente á propósito de la concurrencia que los cantineros y obreros militares hacen á la industria privada.

Las guarniciones alemanas tienen casinos militares en edificios del Estado ó alquilados por éste en los cuales hallan los oficiales, en común y por módico precio, lo necesario para satisfacer las primeras necesidades de la vida material, también los cuarteles tienen cantinas, como sucede entre nosotros.

Ahora bien: como quiera que dichos establecimientos y otros de índole semejante, están exentos de impuestos de entrada sobre los géneros que expenden, así como de contribución industrial, el jefe de los progresistas presen-

tó hace pocos días una proposición, por la cual pedía que la administración militar adopte medidas para impedir que se trabaje en los talleres militares para particulares, que las cantinas no estén en relaciones comerciales con individuos que no pertenecen al ejército, y que los caballos de la administración militar no sirvieran en ningún caso de caballos de alquiler.

Bismarck protestó por medio de una comunicación, alegando que, según la Constitución del imperio, todo ejército se halla directamente colocado á las ordenes del emperador, que la Representación nacional no tiene derecho á dar ordenes á un cuerpo del ejército.

La mayoría, accedió á las enérgicas indicaciones del canciller, y lo propuesto por los progresistas no fué tomado en consideración.

### Rusia.

Según dicen de Viena están llamando la atención las noticias de Rusia acusando la concentración de considerables fuerzas sobre la frontera de la Armenia, habiéndose reforzado las obras de defensa en las plazas limítrofes á Turquía.

El periódico el *Temps* publica también un telegrama de Londres diciendo que Rusia está concentrando sigilosamente un considerable número de tropas en las fronteras de Armenia, á fin de poder intervenir si, á consecuencia del descuento de los armenios por la no ejecución de las reformas, estallara la insurrección.

Inglaterra se halla muy preocupada, porque obligada por el tratado de Junio de 1878 á proteger á Turquía, se vé en el caso de declarar al sultan que no debe esperar su apoyo, si no se cumplen las reformas prometidas á Armenia.

A la Albania han llegado refuerzos otomanos para evitar nuevas tentativas de insurrección.

En Rusia se ha designado la caballería de la 6.<sup>a</sup> división para hacer este año ejercicios de exploración.

Dicha división tiene sus regimientos de guarnición en la frontera meridional de Prusia oriental, entre la vía férrea de Königsberg-Brestlitov-Lipno y la

de Thorn-Darschau. Su cuartel general está en Lomza.

El gobierno ruso, incansable en su propósito de aumentar su marina adoptando los adelantos modernos, ha dispuesto se estudien las construcciones navales últimamente llevadas á cabo en Francia y en Inglaterra.

Se trata de destinar una parte importante del presupuesto al material flotante, á fin de constituir dos poderosas escuadras, una en el Báltico y otra en el Mar negro.

### Tonkin.

El representante de Francia en Pekin firmó con China un convenio, según el cual debía establecerse una zona neutral entre la última potencia y el Tonkin, comprometiéndose China á fomentar la navegación del río Colorado, pero quedándose con la ciudad Tonkinesa de Lao-Kai para establecer una aduana.

Con tales condiciones, China reconocía el protectorado francés sobre el Tonkin; pero Francia cree que la aprobación de ese convenio implicaría el reconocimiento de la soberanía de China sobre Annam, y en su consecuencia se ha negado á dar esa aprobación, por no creer necesario discutir con China derechos que los tratados le confieren sobre Tonkin.

Según el Sr. Ferry, ministro de la vecina república, la expedición francesa en el Tonkin ha causado tan viva emoción en China, que el gobierno francés ha tenido por conveniente mantener en Shanghai y Hong Kong varias fragatas acorazadas y se asegura que una parte de la escuadra china irá al Tonkin.

Se han dado órdenes en Francia para embarcar en el transporte *Anamita*, un batallón y tres baterías de montaña. El 20 de Marzo último fue atacado Hanoi por 4.000 annamitas, que fueron rechazados.

El Sr. Kergaradec llevó una carta del presidente de la república Sr. Grevy al rey Tuduc, diciendo que en vista de la imposibilidad del rey para asegurar la tranquilidad en sus estados,

Francia se vería obligada á tomar medidas enérgicas y á establecerse sólidamente en el país.

El Sr. Kergaradec pedirá al rey que no se oponga á la ocupación del país y á que ordene á los mandarines no abandonar sus puestos.

Al mismo tiempo tratará de obtener la firma de un protocolo, en virtud del cual será reconocido el protectorado de Francia sobre los estados del rey Tuduc, obligándose Francia á garantizar la integridad de éstos.

Francia tendría el derecho de dirigir las relaciones exteriores de Annam, de establecer aduanas y de percibir los impuestos.

Posteriormente el ministro de Marina de la vecina república, ha recibido noticias de que 2.000 chinos salieron de Tientsín con dirección desconocida.

El ministro cree que el Tonkin no está amenazado.

### Egipto.

Un despacho del general en jefe de las tropas egipcias que operan en el Sudán contra los insurrectos, dice que el 29 de Abril último libró una gran batalla, ocasionando considerables pérdidas á los rebeldes.

Añade que 5.000 de éstos tomaron parte en la acción.

Calcula en 500 el número de muertos del enemigo, hallándose entre ellos el segundo del falso profeta, Mahadi.

El número de heridos fué también muy grande.

En cuanto á las pérdidas de los egipcios son de escasa importancia según afirma el general Hicks.

A consecuencia de dicha victoria, ha quedado libre de insurrectos la provincia de Sennaar.

El general Hicks confía en aniquilar por completo la insurrección dentro de breve término.

---

### PRENSA NACIONAL.

---

#### De La Gaceta Universal:

El último documento del general Skobeleff fueron las instrucciones dirigidas á la cuarta división de caballería en 1882, en la que se leen los siguientes periodos:

«Hace ciento treinta años que el mariscal de Sajonia decía, que la caballería que no podía cargar desde 900 pasos de distancia, era inútil sobre el campo de batalla. Si esto era entonces así, ¿qué deberá decirse ahora que ha aumentado tan considerablemente el alcance de las armas de fuego? El ataque desde grandes distancias, es uno de los ejercicios más necesarios á la moderna caballería. Algunos, sin embargo, aumentando las exageraciones que han leído en los libros alemanes, sostienen que el ataque de la caballería contra la infantería es hoy imposible. Mas si el ataque puede dar buen resultado á la infantería, que atraviesa el espacio peligroso con tanta lentitud, ¿por qué ha de ser imposible á la caballería, que devora las distancias? Háblase de las grandes pérdidas á que se expone de este modo la caballería; pero sin pérdidas no hay triunfo.

Al mando compete comparar esas pérdidas con la ventaja que se quiere obtener, y es de la mayor importancia mantener intacta en las tropas de caballería la antigua creencia de que, un buen caballo, en manos de un valiente jinete y lanzado á la carga, es un proyectil que nada puede detener.»

En el **Eco Militar de la Habana**, llamamos las siguientes noticias referentes á las milicias de los Estados-Unidos.

La Memoria anual que, como es costumbre, presentó el ministro de la Guerra al Congreso norte-americano acerca de la organización del ejército y de las fuerzas milicianas, no ha satisfecho á la Cámara.

Se hace constar en dicha Memoria, que de los siete millones de habitantes que próximamente hay en los Estados-Unidos, aptos para el servicio de las armas, sólo unos 87.600 forman parte de la milicia.

Largo tiempo hace que la atención de los hombres de Estado de la república, se fija en la importancia de las milicias y en el papel que esta institución representa en el organismo de un país que, como los Estados-Unidos, no puede tener un ejército regular y, á pesar de esto, casi nunca ha sido tan endeble como ahora la organización de los guardias nacionales. De cincuenta años á esta parte, rara vez han tenido

100.000 hombres sobre las armas, y hoy, como ya hemos dicho, distan mucho de llegar á ese número.

Hay Estados en la república, donde ni siquiera existe la institución; en otros se halla en un estado verdaderamente rudimentario y en ninguno tiene las condiciones que debiera.

En veintitres estados de los treinta y seis, hay menos de 2.000 voluntarios. En siete no pasan los milicianos de ese número; sólo seis tienen 5.000 hombres, y sólo uno tiene 10.000. Nueva York, con cinco millones de habitantes, no tiene más que 11.608 hombres sobre las armas entre oficiales y soldados; después viene Pensylvania con 8.197, y en tercer término figura la Florida que tiene 6.716 milicianos.

Desde el final de la pasada guerra, varias veces se ha querido animar al Congreso para que se ocupase en un proyecto serio de organización de la fuerza pública, y todos los esfuerzos de los que eso querían han resultado inútiles.

Las consecuencias del poco aprecio que á los ejércitos permanentes tuvieron siempre los norte-americanos, las tocan ahora, y poco á poco se irá dejando sentir la necesidad de un ejército regular y de alguna importancia, dado el carácter que los pueblos van tomando en este tiempo de «diplomacia.»

Es un asunto de que debiera tratar detenidamente la Cámara neo-yorkina, porque en nuestro sentir, es del mayor interés para aquella república.

---

#### PRENSA EXTRANJERA.

---

L' *Italia militare* dice que se están practicando experiencias en los alrededores de Turin con un aparato foto-eléctrico de campaña.

Sabido se está, que los trabajos de aproche contra las plazas fuertes se preparan de noche, en los momentos en que desde éstas no puede verse lo que pasa en su exterior. Para mejorar las condiciones de la defensa, algunos de los principales ejércitos, han adoptado aparatos foto-eléctricos mediante los cuales se ilumina el terreno á distancia, á semejanza de lo que hacen todas las marinas para iluminar el mar con aparatos semejantes, sea á

bordo de las naves, sea para la defensa de las costas.

Desde el principio de este año adquirió el ministerio de la Guerra italiano en la casa Sautter y Lemonnier, una máquina foto-eléctrica del tipo llamado *de campaña*, con la que se están practicando las experiencias que decimos antes por el cuerpo de ingenieros cuyos resultados, hasta el presente, están siendo satisfactorios.

Tan pronto como lo permita la estación, según el mencionado periódico, se practicarán nuevas experiencias en mayor escala en algunos de los fuertes alpinos; ocupándose, mientras tanto, el personal de ingenieros militares en adquirir la práctica necesaria para el buen empleo del aparato cuyas propiedades estudia.

*La Deutsche-Heeres-Zeitung*, publica un artículo acerca del empleo de la infantería en la defensa de fortalezas del que extractamos lo siguiente:

Desde que las antiguas plazas de armas se trasformaron en los modernos campos atrincherados, desde que los intervalos entre los fuertes que rodean el núcleo de los mencionados campos, permitieron á la infantería desplegar con frente extenso, y sirvieron, no como sitio de refugio sino como punto de apoyo á las tropas combatientes, los sitios se han convertido en batallas que duran por espacio de meses y semanas, solo interrumpidas por breves respiros. La primera consecuencia de semejante cambio introducido en el modo de combatir alrededor de las fortificaciones, es que la infantería, el arma que vence en las batallas campales, viene á ser también el arma principal en los sitios y defensas.

No es de creer que este carácter de la guerra de sitios, se haya presentado de repente después del 1870; queriendo buscar ejemplos en la historia, se podría llegar hasta la guerra de Troya; pero si este carácter no es nuevo, nunca se acentuó de la manera que ahora.

Federico II fué el primero que vislumbró toda la importancia de la infantería en la defensa de las fortificaciones. «He observado, decía, que lo bastan pocos disparos de fusil en lo más profundo de la noche para poner en dispersión á todos los trabajado-

res»; por cuya razón recomendaba no dejar pasar ninguna noche sin hacer pequeñas salidas, siendo éste el mejor modo de descubrir al enemigo, de ganar tiempo y dar desahogo á la guarnición para atender tranquilamente á los trabajos de la defensa. Federico no iba más allá, porque el sistema de construcción de sus fortalezas y la calidad de las tropas de sus guarniciones (compuestas de prisioneros y desertores enganchados por afición ó por fuerza) no le permitían una defensa más activa.

La primera vez que se vió una defensa de fortaleza, con arreglo á los principios modernos, una defensa que ha servido de modelo á otras posteriores, fué durante la guerra de Crimea, pareciendo imposible que los rusos que también se defendieron en Sebastopol, atacaran después tan mal á Plewna.

La campaña de 1870-71 ofreció muchos ejemplos de cómo se atacan y se defienden en la actualidad las fortalezas y el más memorable de todos lo dieron los franceses en la defensa de Belfort, en el que resultó grandísimo honor para el bravo comandante de la plaza y un débil consuelo para el ejército francés.

Pero si la guerra moderna ante las fortalezas es una batalla continuada ¿cómo puede creerse que sirvan para ella tropas inexpertas, reunidas en último extremo sin coexión y sin espíritu militar?

Estas podrían servir cuando los defensores no abandonaban los parapetos, hoy ya no. La defensa de París de 1870-71 ha demostrado lo que valen (aun cuando sea para la defensa de las fortalezas) los centenares de miles de guardias nacionales. El núcleo de la defensa debe constituirlo una brava infantería, y si ésta no se halla instruida especialmente para esta clase de guerra, se corre riesgo de que la mejor infantería en casos de esta especie resulte inferior á su cometido.

Tomamos lo siguiente de **El Militar Wochenblatt**, respecto al nuevo reglamento para la enseñanza de la equitación militar en la caballería alemana.

«La caballería, que desde hace algunos años caminaba en su instrucción un poco á la ventura, posee ahora una base sólida que permitirá desenvolver

por completo todo el valor real del ginete y del caballo, y al instruir el capitán á su escuadrón, y el subalterno á su pelotón, se apoyaran en principios fijos, teniendo un objetivo indicado claramente, y poseyendo medios para alcanzarlo. Cesaran por consiguiente las dudas y vacilaciones que antes había, pues que se impone la autoridad del reglamento, lo cual es de gran importancia desde el punto de vista de la disciplina.

El primer reglamento de equitación que estuvo en vigor en la caballería prusiana, fué el llamado de Sohr de 1825, siguiéndose después las modificaciones introducidas por Seidler en la escuela de caballería, y últimamente la obra del coronel Krane, publicada en 1870. Después de la campaña franco-alemana, la *anglomanía* ha amenazado invadir los picaderos, y poco ha faltado para que se sustituyeran nuevos sistemas á la doma racional del caballo.— Llama dicho periódico *anglomanía* á un sistema, cuyos adeptos proclaman inútil la gimnasia progresiva aplicada al caballo de guerra, llegando algunos hasta creer que la preparación de éste para el servicio de campaña, debe derivarse de la del caballo de carrera.— En la primavera de 1882 se nombró una comisión para redactar el nuevo reglamento, que en muy poco tiempo se ha aprobado, habiendo empezado su aplicación en el primer periodo de la instrucción de este año.

Entre las principales disposiciones que se han introducido, es una, la de dividir la tropa, para la instrucción, en tres clases: la primera formada por los reclutas y soldados atrasados de años anteriores; la segunda por los ginetes antiguos; y la tercera por los oficiales y alumnos de la escuela de caballería. Otra disposición es la que previene que el asiento del ginete debe apoyarse enteramente sobre los huesos isquios, en vez de compartirse entre ellos y la horcajadura, como estaba antes prevenido. En cuanto á la posición de la mano, también se ha innovado, recomendándose el apoyo de la rienda exterior sobre la cruz al girar á un costado, y admitiéndose que, para *bajar la mano*, puede adelantarse todo el brazo, así como antes únicamente se giraba el puño. Para las ayudas, inferiores, la nueva instrucción admite, además de

la presión, el golpe con la pantorrilla, insistiéndose mucho sobre el papel pasivo de la mano al tratar de la relación entre las ayudas, mientras que en el reglamento antiguo se recomendaba el predominio activo de la mano, y no su firmeza. En el trabajo con bridón se comprenden las flexiones, el manejo del bridón y los círculos. Para las salidas á galope se indica una voz preparatoria:

«Prepárense para galopar.» En la segunda parte del reglamento se detalla toda la progresión de la doma del potro, desde su salida del depósito hasta que pasa á la instrucción de escuadrón, encontrándose excelentes indicaciones para los instructores, tanto con relación á su enseñanza personal, cuanto al conocimiento y apreciación de los caballos.

Es unánime la creencia de que la adopción del nuevo reglamento proporcionará un progreso real á la caballería. Cuanto más avancemos, dice el *Wochenblatt*, en el camino de emplear grandes masas de caballos, cuyas maniobras cada día toman creciente desarrollo, mayores condiciones de ligereza y resistencia. deberemos exigir al caballo de guerra; y únicamente por la perfección de su doma y de su aptitud individual, es como le haremos capaz del servicio que se le ha de exigir. Ojalá que la caballería no olvide nunca lo verdadero: el principio de que, la paciente y metódica instrucción de picadero, es la mejor y única base de la equitación en el campo dando el caballo la ligereza y resistencia, que son las cualidades que en la ocasión y en el momento decisivo proporcionan la victoria.

Recientemente se ha planteado en Inglaterra un nuevo sistema de instrucción de las tropas que ha dado lugar á severas censuras por parte de la prensa militar de dicha nación, respecto al modo de llevarlo á la práctica, entre las cuales merecen examinarse las formuladas en *The Army and Navy Gazette*, que es el periódico militar más importante que se publica en la Gran Bretaña.

Para la práctica del nuevo método de instrucción, se ha dividido el año en ocho períodos iguales, de mes y medio cada uno. Las ocho compañías de que

se compone cada batallón del ejército inglés, van quedando, por turno, exentas de todo servicio durante cada uno de esos períodos, dedicándose sólo y exclusivamente á ejercicios de todo género: manejo del arma, tiro al blanco, servicio de avanzada, reconocimientos, descubiertas, etc., etc.

Durante este período de instrucción, no podrán concederse licencias ni permisos de ninguna clase á los individuos de la compañía, á no ser en caso muy excepcionales, y las seis semanas se dedicarán á los ejercicios al aire libre cuando el tiempo lo permita, y á instrucción teórica y conferencias dentro del cuartel, los días que haga mal tiempo.

A fin de año deberán compararse los resultados obtenidos por las compañías y deducir de ellos las aptitudes y valía de los oficiales.

Precisamente en esa comparación estriba lo más defectuoso del sistema. ¿Cómo comparar los resultados obtenidos en el tiro al blanco, por ejemplo, por dos compañías de las cuales una haya estado en instrucción durante los meses de verano y la otra en otoño ó en invierno? Para salvar esta dificultad se ha discurrido, es cierto que alternen todos los años las compañías, de modo, que á la larga hayan disfrutado todas del buen tiempo; pero esto no atenúa apenas el mal, porque de un año á otro el personal de las compañías se modifica considerablemente.

Además, obligando á todos los oficiales á explicar conferencias los días malos, es indudable que se pondrá en muchos apuros á jefes excelentes que, á pesar de su acreditado valor militar, no tienen la facilidad de palabra suficiente para expresar sus ideas, ni aún para leer las agenas. Lo mismo sucederá con otros ramos más técnicos de la instrucción. Por ejemplo: el nuevo sistema suprime toda instrucción del tiro para los oficiales y sargentos, puesto que ésta ha de ser dada á la tropa por los oficiales efectivos de las compañías. *El Army and Navy Gazette* hace observar que si muchos oficiales son excelentes tiradores y están versados en la ciencia del tiro, otros muchos no tienen gran afición á esa clase de ejercicios; sólo un 50 por 100 próximamente de los oficiales tienen certificado de tiradores de primera clase, y

los demás sólo lo tienen de segunda ó no tienen ninguno. Esta segunda mitad de la oficialidad, que hasta ahora no se había creído capaz de dirigir la instrucción del tiro, habrá de dirigirla en sus respectivas compañías, lo cual producirá deplorables resultados.

Tres son las principales objeciones que el acreditado periódico profesional presenta contra este sistema de instrucción por compañías aisladas; pero no por eso deja de censurar otros mayores inconvenientes que presenta ese nuevo método. Así, por ejemplo, se fija en 160 el número de cartuchos destinado anualmente para instrucción de tiro á cada soldado (excepción hecha de los reclutas), sea de infantería, sea de caballería, y esta igualdad tratándose de dos armas para cada una de las cuales tiene el tiro importancia muy distinta, parece al periódico militar un absurdo.

Además de las municiones designadas, la orden general en cuestión, manda que se den 1 200 cartuchos por batallón y 800 por regimiento de caballería, destinados á hacer que los oficiales generales que pasen revista de inspección, puedan experimentar prácticamente el valor comparativo de las diferentes clases de tiro y su aplicación en campaña. Obtener tales resultados con dos cartuchos á cada soldado, que es lo que viene á corresponderles, dado el efectivo de los cuerpos, parece, y con razón, á *The Army and Navy Gazette* completamente imposible.

Los reclutas recibirán una instrucción de tres meses en los depósitos de los regimientos antes de incorporarse á sus compañías, y queda prohibido incorporarlas todas de una vez. Así esperan los autores del nuevo sistema, facilitar su instrucción de tiro al blanco.

El periódico militar que hemos citado, termina diciendo que este sistema de instrucción, ha sido concebido y expuesto sin la debida reflexión ni el necesario estudio, y que no podrá mantenerse sin grandes modificaciones.

## NOTICIAS.

Según noticias de Cádiz, en el baluarte de Capuchinos, que se encuentra separado por medio de muros del paseo del Sur, se están practicando con bastante actividad las obras necesarias

para instalar dos baterías que en breve llegarán de Sevilla, donde maniobrará una brigada, ó sea la misma que en años anteriores pasaba á San Fernando para ejercitarse en hacer los tiros al blanco.

Dos batallones de cazadores, Barbastro y Tarifa, pertenecientes al ejército del Norte, tienen en ensayo desde hace más de un año los armamentos repetidores sistema Krag-Pettersson, Lée y Kropatschek.

De las varias experiencias prácticas llevadas á cabo en los campos de tiro y de los resultados comparativos de estos armamentos con el reglamentario, han formulado extensas memorias, acompañadas de sus correspondientes dibujos, que han remitido á los excelentes señores general en jefe del ejército del Norte y director del arma. Según parece, en estos escritos se da preferencia al fusil Lée.

*El Correo Español* de Orán, publica las líneas que siguen:

Nuevos informes que recibimos de la frontera marroquí, nos anuncian que con motivo de las nuevas fortificaciones que se están levantando en la plaza de Melilla, las tribus de aquellas cercanías, se encuentran en un estado de efervescencia tal, que no será extraño que cometan nuevas tropelías en el campo de aquella plaza.

Dicen de Gibraltar:

«La escuadra del Canal que anunciamos haber llegado á este puerto, se está abasteciendo de carbón, y no se sabe todavía cuánto tiempo permanecerá en nuestra bahía.

El *Minotaur*, de 10.690 toneladas, monta 17 cañones, con bandera de vice-almirante Sr. William M. Dowell, su capitán D. José Fellowes.

El *Agincourt*, 10.690 toneladas y 17 cañones, su capitán D. Jaime G. Mead.

El *Norihumberland*, de 10.780 toneladas y 27 cañones, su capitán D. Jorge S. Bosanquet.

*Achilles*, 9.820 toneladas y 27 cañones, su capitán D. Jorge D. Morant.

*Sultán*, 9.290 toneladas y 12 cañones su capitán Sir Gualtierio I. Hunt Grubbe, K. C. B., A. D. C.

El vice-almirante bajó ayer á tierra á cumplimentar á S. E. el señor gobernador.»

Dícese que el día 9 ocurrió en Besancon (*Francia*), una voladura en un taller de fabricación de cartuchos, resultando cinco muertos y heridos.

La fábrica de víveres de Maguncia está siendo objeto de constantes cuidados y continuas experiencias. Dicho establecimiento está montado y provisto de tal manera, que puede proporcionar diariamente 500.000 raciones de café, 62.500 de carne, 83.500 de sopa, mezcla de legumbres, carne, grasa y especias convenientemente preparadas, 160.000 de harina y 92.500 de pan ó galleta.

El ejército permanente de la república mejicana se compone al pié de paz de poco menos de 30 000 hombres, distribuidos de la manera siguiente:

20 batallones de infantería.....	12 920	hombres.
20 batallones-cuadros	4 720	»
10 regimientos de caballería.....	4 890	»
10 regimientos-cuadros de la misma arma.....	1 480	»
2 batallones de artillería.....	1 200	»
1 batallón de reserva	194	»
1 batallón de zapadores y cuerpo de ingenieros.....	1 230	»
TOTAL.....	26 634	hombres.

El presupuesto de guerra de la misma nación, para el año económico de 1883 á 1884, asciende á 8.514.478 pesos.

El cónsul general de los Estados Unidos en la república de Haiti, telegrafía que las tropas del gobierno haitiano han entrado en Miragoana, arrojando casi por completo de aquel punto á los rebeldes.

El telegrama añade que puede considerarse segura, para dentro de muy poco, la terminación de la guerra civil.

La revolución en la república ecuatoriana contra la dictadura de Veintemilla, ha seguido desarrollándose rápidamente: el general Ampuero, jefe de las fuerzas dictatoriales en Manabí, se rindió con 500 hombres á los constitucionales, y aun se sabía en Panamá, por cartas particulares, que el mismo Veintemilla había propuesto entregar el mando y salir de Guayaquil mediante ciertas condiciones.

Son éstas, según escriben al *Woald* de Nueva-York; su nombramiento por el nuevo gobierno como ministro plenipotenciario en Londres, con el sueldo de general, la devolución de las propiedades que le hayan sido confiscadas, y el pago de una indemnización de 80.000 pesos fuertes por las pérdidas sufridas.

#### OBRAS RECIBIDAS.

CRÍTICA DE LA CIENCIA Y DE LA INDUSTRIA BAJO EL PUNTO DE VISTA MILITAR.— Conferencia celebrada en el centro del ejército y de la armada por el capitán de ingenieros D. Castor Amí, el día 17 de Febrero de 1883.—Madrid 1883.

MEMORIA *dirigida al Excmo. Sr. Ministro de la Guerra, por el Consejo de gobierno y administración del fondo de redenciones y enganches del servicio militar.*—Año 23.º—Desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1882.—Madrid 1883.

Se ha repartido el 5.º cuaderno de la obra MUSEO MILITAR, que se publica en Barcelona.

#### BIBLIOTECA DE LA REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

##### OBRAS PUBLICADAS.

MATERIAL DE GUERRA (en suspenso), por el Coronel de Artillería D. Eugenio Franco Romero.

COMPENDIO DE UN CURSO DE TÁCTICA GENERAL, por B. Renard, traducido y anotado por el Teniente de Infantería D. Pedro A. Berenguer.

MANUAL ELEMENTAL DE FORTIFICACIÓN DEL CAMPO DE BATALLA, por el Comandante Capitán de Ingenieros D. José Suarez de la Vega.

##### EN PUBLICACIÓN.

LA CAMPAÑA DEL MOSKOWA, por el Teniente de Infantería D. Modesto Navarro.